

Préambule

Depuis plusieurs années, la CAIA organise régulièrement un colloque sur un thème majeur qui intéresse notre communauté de défense et sur lequel la communauté des ingénieurs de l'armement peut apporter une contribution utile.

Après les éditions 2021 et 2023 respectivement centrées sur les enjeux de souveraineté (« Reconquérir la souveraineté »), et le numérique (« Le Numérique, une arme de souveraineté pour l'Etat »), l'édition 2024 a été consacrée au thème de l'Espace sous un angle original **« L'Espace, entre prise des risques et maîtrise des risques : la survie de l'Europe ? »**. Ce colloque se tenait ainsi dans une période particulièrement complexe pour cette activité en Europe après les difficultés importantes rencontrées dans le domaine des lanceurs et des satellites commerciaux.



Madame Florence Parly et le Président de la CAIA

Ce colloque fut à nouveau un grand succès grâce à la présence d'intervenants de haut niveau provenant des secteurs public et privé, un important niveau de participation avec plus de 70 ingénieurs de l'armement, une salle de 180 personnes quasi comble et de nombreux participants



en distanciel et enfin, une interaction de qualité avec la salle qui aurait pu durer plus longtemps.



Ce colloque s'est achevé par un cocktail qui a réuni la plupart des participants, permettant ainsi de poursuivre les nombreux échanges dans une ambiance très conviviale.



Pour ceux qui n'auraient pas eu la possibilité d'y assister, la CAIA a rédigé la présente synthèse des principaux points forts de cet événement.

Bonne lecture à tous!

Mot d'accueil
Olivier Martin,
Président de la CAIA



Je suis très heureux de vous accueillir aujourd'hui à l'occasion du colloque organisé par notre Association, la CAIA : "L'Espace, entre prise de risques et maîtrise des risques : la survie de l'Europe".

Depuis 2 ans, la CAIA a mis en place un programme d'actions qui vise notamment deux objectifs importants :

- Renforcer la réflexion au sein de notre association sur des problématiques majeures pour notre association, et plus largement notre communauté de défense, et sur lesquelles la parole des ingénieurs de l'armement est légitime ;
- Contribuer à améliorer la compréhension mutuelle entre les secteurs public et privé de notre pays, au travers des ingénieurs de l'armement dont les membres en situation d'activité se répartissent de façon équilibrée entre ces deux secteurs.

Le colloque que nous vous proposons aujourd'hui répond parfaitement à ce double objectif.

En effet, l'avenir de l'Europe dans le domaine spatial est un enjeu majeur de souveraineté pour notre pays, mais également pour la communauté européenne. Les ingénieurs de l'armement œuvrent largement dans le secteur spatial et leur réflexion est donc particulièrement utile en ce domaine. De plus, l'objet de cette conférence est centré sur la notion de risque programmatique, domaine d'expertise s'il en est des ingénieurs de l'armement.

D'autre part, les solutions nécessaires à mettre en œuvre pour sortir des difficultés actuelles ne peuvent être définies que si les acteurs majeurs du domaine (Etats, Institutions, Agences, Industriels) se comprennent et partagent une analyse commune des raisons des problèmes que nous rencontrons aujourd'hui.

Je laisse maintenant Nathan de Lara, responsable de l'organisation de ce colloque, vous présenter plus en détail le programme de cet après-midi et remercier l'ensemble des intervenants qui ont bien voulu participer à ce colloque.

Je souhaite simplement lui adresser mes sincères remerciements, ainsi qu'à l'équipe de jeunes IA, Jérôme HUI, Stéphane JOIE, Thibault LAJOIE-MAZENC, Antoine PLANTADE, Jules VOGT, Etienne WILBAUX, qui se sont dévoués depuis près d'un an pour le montage et l'animation de ce colloque et enfin Franck POIRRIER et Philippe COTHIER, qui ont fait bénéficier de leur très grande expérience en ce domaine l'équipe d'organisation afin de proposer un programme dont j'espère qu'il répondra largement à vos attentes.

Nous avons fait face à de nombreux imprévus pour l'organisation de ce colloque, dont le moindre n'était pas la multiplicité des conférences sur l'Espace au niveau mondial. Nous les avons surmontés !

Merci donc à chacun d'entre vous pour votre engagement au profit de la CAIA et plus largement de notre communauté.



Le groupe d'organisation du Colloque CAIA 2024